

# 特集 サマースクール2014 in 信州レポート

～新しいことへのチャレンジ、仲間とのつながりを大切に

8月20日から22日まで、小学生12名、中学生2名の合計14名の子どもたちと一緒に、夏の信州へ行ってきました。天気予報では雨の予想でしたが、好天に恵まれ、夜には空一面の星空でした。引率は、杉本久さん(群馬杉武館長、愛称:すぎさん)、水谷心さん(水彩画家、愛称:しんさん)と上田の3名です。



千代田湖への途中、東尾根のピークからは八ヶ岳が一望



## 1日目：さわやかな信州で、新しい友だちとの出会いを楽しんで

8:15 関西組、新大阪バスターミナルに集合。今回、関西より初めて参加するのは、しゅんたくん、みのりちゃん、ゆうなちゃん(小1)の3名。親元を離れて一人で宿泊するのはほぼ初めてのようで、お母さんたちは緊張した表情です。

8:39 お母さんたちに見送られて、アルペン伊那号が無事に出発。

9:00 関東組、新宿駅西口バスターミナルに集合。新宿駅の線路内に人が立ち寄り、電車がストップ!引率のすぎさんが巻き込まれましたが、間に合ってよかったです。



関西組、多賀SAにて。さるぼぼの中にはともひさくん!

9:30 関東組のバスが新宿を出発。今回、関東からは、なほろちゃん(小2)、ゆかこちゃん、ちさちゃん(小3)、まおちゃん、わたるくん(小4)の5名が参加です。

10:50 関西組、多賀SAに到着。お昼ごはんは、好きなものを注文します(中学生以上600円、小学生500円)。休憩時間は15分しかありませんが、リーダーや上級生が小さい子を上手にリードしながら、時間内に何とか買い物終了です。バスに戻ってから、「これ買ったの誰?」などと言いながら、みんなで分け合う姿は、とてもほほえましいです。

13:30 新宿発のバスが伊那市バスターミナルに到着。途中バスが遅れ、休憩時間が10分もなく、おにぎりしか購入できなかったため、着いてからゆっくりと残りの買い物です。

14:15 新大阪発のバスが伊那市バスターミナルに到着。

14:20 高遠青少年自然の家のバスに乗り換えます。関東組と関西組は、バスの中で少しずつ打ち解けていきます。

15:20 高遠青少年自然の家に着。子どもたちの第一声は「涼しい!」。湿度が低く、とてもさわやかです。

16:00 ロッジにてオリエンテーション。自己紹介では、名前、住んでいるところ、学校名、学年、そして毎回テーマがあるのですが、今回は「得意技」を発表してもらいました。得意技は、低学年からは「ブロック」、「走る」、「けん玉」、「体操」、「テニス」、高学年からは「1時間以内に200ページの本を読む」、「けん玉」、「陸上」、「かわいく髪を結ぶこと」という声が寄せられました。中学生は二人とも「なし」でした。高学年になるほど、恥ずかしくなってくるようです。しかし、自分のいいところ(得意なこと)を知って、素直に言えることは大切だと思います。そんな雰囲気を作っていきたいです。



しゅんたくん(小1)の自己紹介をみんなが助けて

16:30 自由時間です。体育館を貸し切って、バスケットボール、バドミントンなどで遊ぶ子もいれば、お部屋で夏休みの宿題をする子、虫取りに励む子も。

17:00 タベのつどい。宿泊している全員が広場に集まり、団体紹介、ゲームなどを行います。

18:00 夕食。バイクングなので、体調に合わせて、好きなものや量を食べます。

19:00 入浴。貸切なので、女子は水泳大会です。

20:00 お風呂の後は、お部屋でトランプをしたり、宿題をしたり。ゆったりと過ごしました。読書感想文について、子どもたちが話しているのを聞いていたのですが、その会話の中でとても気になることが! 「まだ書いてない。やばい」と悩む子どもに、あるお友達が「そなん、コピペしたらいいねん!小保方みたいにい!」とアドバイス。それを聞いていた他の子どもたちも「そう!コピペやで。本の裏に書いてあるあらすじ、まずあれを丸ごと写すんやで!」とアドバイス。今までそんな話は出ていなかったと思うので、STAP



タベのつどいでは、旗をあげます

細胞の件が子どもたちに与えた影響の大きさを実感しました。子どもたちがどう受け取るか、という視点で報道がなされているのでしょうか。小学校や中学校では、子どもたちにどのように伝えているのか。もし学校で話がされないなら、親が「コピペはだめ!上手でなくても、自分の言葉でがんばって書いて」と伝えていく必要があると、強く思いました。

21:30 就寝。高学年の女子たちが、1年生と2年生は21:30まで、3年生は22時まで、など、起きていられる時間を決めて、見回りをしていました。「早く3年生になりたい・・・」となほろちゃん(小2)。「早く大きくなれるといいね」と話しました。上級生にあこがれるのは、とても大切なことだと思っています。



夜にはすぎさんの体操教室が



## 2日目：千代田湖ハイキングへ出発!

6:30 起床。今日も快晴に恵まれ、さわやかなハイキングになりそうで一安心。

7:00 朝のついで。宿泊しているすべての団体が広場に集合。国際交流団体が主催する団体からは、チェコスロバキアなどから外国人の中学生が50名ほど参加。そのため、ラジオ体操第一は英語バージョン。とても新鮮です。子どもたちが、自然と英語に触れあう機会を持って、うれしいです。団体にお聞きすると、来年の同時期に他の子どもたちがやってくるとのこと。交流が楽しみです。

しかし、リーダー含めて上級生の子どもたちが、不参加!後で理由を聞くと、「それが事情があって・・・」とのこと。下級生の子どもたちがおこっています。そして「私たちも、明日来なくていい?」と。上級生には「お兄ちゃんやお姉ちゃんの行動を、みんなよくみているからね」、「事情があるなら、ちゃんと話してほしい」と伝えました。

7:30 朝食。小学1年生の子どもたちが、自分でがんばっておみそ汁を入れるのを、「がんばれー」と心の中で呼びながら、あたたかく見守ります。



英語バージョンのラジオ体操!

9:30 お部屋でゆっくりしてから、千代田湖ハイキングに出発!みんなで地図を見ながら、道を進ん



ロッジの女子部屋の様子



女子全員の指で星を作って

で行きます。千代田湖へのルートは、楽だけど長いコース、ちょっと急なところがあるけれど近道コースなど、選択肢があります。みんなで相談の上、後者を選択したのですが、最後の下りがちょっときつく・・・。「やばいー!」と言いながら、走っており、注意深くゆっくりとおりる子。「大丈夫?」と小さい子をサポートしてくれる上級生。ほほえましいです。みのりちゃんは虫が大好き。歩きながら虫を発見すると、「ここに虫いるよ!」とみんなで教えてあげます。私もみのりちゃんに喜んでもらおうと、がんばってオニヤンマを手づかみしたら、かまれてしまいました。痛かったですが、これも貴重な経験です。



千代田湖畔にて



フライングディスクゴルフの様子

11:30 千代田湖に到着。湖畔のベンチに座り、みんなでお弁当を食べます。

12:30 千代田湖を出発。みんなで相談をして、帰りは途中から2つのコースに分かれることにしました。急な勾配のある「すぎちゃんコース」(子どもたちが命名)と、なだらかな日陰の道である「うえださんコース」。すぎちゃんコースは、景色がとてもきれいだったようです。



frisbeeを持ってポーズ!

13:30 ロッジに戻り、ゆったりと休憩です。

15:30 フライングディスクゴルフにチャレンジ。frisbeeを使用して、的木に当たるまでの投盤数を競い合うゲームです。すべてパー3。12ホールを回り、勝敗は合計投数で決定。初めて参加する子たちには、経験者の子どもたちが、やさしく教えてくれます。スコアでは、ハンディなしで、1位わたるくん、2位せいやくん、3位みさとちゃんと、リピーターの子もたち。しかし、どうしようもないところに飛んでしまった時、「大丈夫!絶対いける!」など、グループのみんなが励ます姿が、本当にほほえましいです。それを繰り返して12ホールをまわるうちに、上手になっていくのです。友達や先輩からの励ましやほめる力の大きさを感じます。

17:00 タベの会。団体紹介は、せいやくん(中2)がしてくれました。堂々と発表する姿は素敵で頼もしかったです。  
 18:00 夕食。  
 18:40 入浴。今日も貸切でした。  
 19:30 終わりの会。スクールで一番楽しかったことを発表してもらいました。「フライングディスクゴルフ」、「すぎちゃんコースで綺麗な景色を見たこと」、「ロッジの中の落書き探し」、「女子会」、「夜のお菓子交換」、「枕落とし」、「すぎさんの持ってきた数独(すうどく)」などでした!体験はもちろんですが、友達との関わりを楽しんだようで、何よりです。  
 発表の後は、しんさんのマジックショー。どうだったかな?最後は、ビンゴ大会。事前アンケートでは、「妖怪ウォッチ」と「アナと雪の女王」が人気。希望の商品、もらえたかな。  
 22:00 就寝。



団体紹介をするせいやくん



しんさんのマジックショーに釘づけ!?



### 3日目：ブラックベリー摘みにチャレンジして

6:30 起床。最終日も、朝から真っ青な空です。  
 7:00 朝のつどい。今日もラジオ体操第一、英語バージョンです。  
 7:30 朝食。  
 8:00 部屋の清掃。来た時よりも、きれいに!が目標です。  
 9:30 自然の家の中の渓流で、沢遊び。ヨーヨー風船を作り、渓流に流したり、岩を運んでダムを作ったり…。いろんなアイデアが浮かんでくるようです。  
 11:00 自然の家を出発。  
 11:45 サンタベリーガーデンへ。中央アルプスと南アルプスを望む緑豊かな広々としたオープンガーデンです。この時期は、「ブラックベリー摘み」を体験することが出来ました。黒くなった大きな実をカゴに摘んでいきます。  
 収穫の後は、お庭でゆったりとプレートランチ。地元の野菜とカレーの盛り合わせ。そして、スイカと、手作り100%ラズベリーシャーベット。食事の後は、芝生に寝転んだり。さわやかな信州の風が吹き抜けていきます。  
 14:00 サンタベリーガーデンを出発し、夕食の買いものをするスーパーまで歩きます。途中、トンネルでつばめの巣を約50個見つけたり、のんびり歩きながら、様々な発見をしました。  
 14:45 アップルランドデリシア伊那インター店に到着。夕食のお買いものゲームです。小学生500円、中学生600円で、好きなものを購入。「うえださん!78円+183円+168円は?」と、質問が。次回は紙と鉛筆を用意して、算数の問題にしてみようかな。  
 16:15 大阪行バスが出発。



溪流の中のダム作り



木の橋の上で



ヨーヨーを川に流して



姉妹のように仲良し



サンタベリーガーデンにて

16:25 新宿行バスが出発。

19:30 関東組、予定より1時間遅れで、新宿バスターミナルに到着。

21:30 関西組、新大阪に予定より少し早く到着。次は、ウインタースクールで会おうね!

#### <今後のスクールのご案内>

##### ・ウインタースクール2014 in信州

2014年12月25日(木)~28日(日) 3泊4日

スキー、スノーボードのレッスン、手作り体験など。初心者にもプロのコーチがやさしくレッスンします。



##### ・スプリングスクール2015 in信州

2015年4月1日(水)~3日(金) 2泊3日

自然の中でさまざまな体験にチャレンジ。新小学1年生よりご参加いただけます。

ご参加をお待ちしております(上田)。



一生懸命ブラックベリーをさがす2人



収穫を終えて、全員で!